



GOBIERNO DE CHILE
MINISTERIO DE HACIENDA
DIRECCIÓN DE PRESUPUESTOS

Director de Presupuestos informa Ejecución Presupuestaria del Gobierno Central Consolidado y estado de Activos y Fondos Financieros al tercer trimestre de 2009

30 de octubre de 2009

- *Alberto Arenas de Mesa informó que al tercer trimestre el balance del Gobierno Central Consolidado acumulaba un déficit de \$3.388.522 millones (US\$5.910 millones), equivalente a 3,8% del PIB anual estimado.*
- *Destacó que el 79,1% de ejecución presupuestaria consolidada registrada a septiembre —cinco puntos más que a igual lapso de 2008—, el 79,5% de ejecución de la inversión pública y el 77,1% de avance del Plan de Estímulo Fiscal evidencian la magnitud del esfuerzo contracíclico del gasto fiscal. En el tercer trimestre éste permitió generar 126.800 empleos adicionales promedio mensual.*
- *También hizo hincapié en que el estímulo fiscal ha operado en todo el país: la inversión regional acumulaba al tercer trimestre un avance de 74,1%, comparada con 69% de igual lapso en 2008. Esto implica que los Gores han ejecutado a la fecha \$ 119.448 millones más de inversión.*

El Director de Presupuestos, Alberto Arenas de Mesa, dio a conocer hoy las cifras de Ejecución Presupuestaria del Gobierno Central Consolidado correspondientes al período junio-septiembre y las acumuladas en los primeros nueve meses de 2009.

Informó que al tercer trimestre la gestión financiera del Gobierno Central Consolidado arrojó un déficit de \$3.388.522 millones (US\$5.910 millones), equivalente a 3,8% del PIB anual estimado. A este total, las cuentas presupuestarias aportaron un saldo negativo de \$3.536.463 millones y las extrapresupuestarias un saldo positivo de \$147.941 millones.

“El resultado a la fecha responde al esfuerzo contracíclico del Gobierno. Éste se ha traducido en un avance de 79,1% en la ejecución del gasto, que se compara favorablemente con 74,1% a igual fecha de 2008”, explicó.

Planteó que “los cinco puntos de mayor ejecución del gasto respecto del año pasado se explican por el crecimiento de 31% real en la inversión pública, que a septiembre anotaba un nivel equivalente a 79,5% de lo presupuestado para el año, en contraposición al 70,3% acumulado al mismo mes en 2008”. En este contexto, el Plan de Estímulo Fiscal presentaba un avance de 77,1%.

Producto de todo lo anterior, en los nueve primeros meses del año se generaron en torno a 122.000 empleos promedio adicionales, los que en el tercer trimestre promediaron 126.800, superando con creces la meta de los 100.000 empleos adicionales mensuales.

Ingresos

El Director de Presupuestos detalló que al tercer trimestre los ingresos del Gobierno Central Consolidado alcanzaban a \$12.714.787 millones, implicando una caída de 30,2% real respecto de igual lapso de 2008. De este total, \$12.279.114 millones correspondieron al Gobierno Central Presupuestario y \$435.672 millones al Gobierno Central Extrapresupuestario.

Entre julio y septiembre los ingresos del Gobierno Central Consolidado totalizaron \$4.449.714 millones; \$4.276.600 millones correspondieron al Gobierno Central Presupuestario y \$173.114 millones al Gobierno Central Extrapresupuestario.

“Al tercer trimestre los ingresos del Gobierno Central Presupuestario acumulan una disminución de 30,5% y representan 51,9% de los originalmente presupuestados para el año”, detalló.

Explicó que la caída de los ingresos fiscales se explica principalmente por dos factores:

Primero, una disminución de 80,3% real en los ingresos por cobre bruto en los primeros nueve meses del año, debido fundamentalmente al menor precio del cobre, que promedió 2,12US\$/lb versus 3,61US\$/lb de igual período de 2008.

Segundo, un retroceso de 26,5% en los ingresos tributarios netos durante los primeros nueve meses del año, que se explica tanto por una tributación de la

minería privada 83,3% menor, debido a los menores precios del cobre y una declinación de 16,2% en la tributación del resto de los contribuyentes. Esta última es consecuencia de las medidas tributarias del Plan de Estímulo Fiscal anunciado en enero de este año y de las adoptadas en el segundo semestre de 2008, como de la menor actividad económica.

Sobre la recaudación del Impuesto a la Renta informó una baja de 48,2% real en el tercer trimestre, acumulando en lo que va del año una reducción de 42,6%, principalmente por los menores pagos de la minería privada, explicados por los menores precios del cobre. “La tributación a la renta de las empresas mineras muestra una disminución importante en sus tres componentes: declaración anual (-93,8%); los Pagos Provisionales Mensuales (-70,3%); y el Impuesto Adicional a remesas de utilidades (-68,6%)”, destacó.

El Impuesto a la Renta de los contribuyentes no mineros retrocedió 18% real entre enero y septiembre respecto de igual período del año anterior, debido al resultado más deficitario de la declaración anual y a la reducción transitoria de los Pagos Provisionales Mensuales, en virtud de la Ley N°20.236. La declaración anual de los contribuyentes no mineros cayó 60,2% real, mientras que sus PPM disminuyeron 9,2% real en igual lapso.

La recaudación del IVA bajó 8,7% real en el tercer trimestre, acumulando a septiembre una caída real de 15,8% respecto de igual mes de 2008. Ello, principalmente por la reducción en el consumo, pero también por un significativo incremento en las devoluciones de IVA durante el primer semestre.

El impuesto de Timbres y Estampillas acumula al tercer trimestre una caída de 83,8% real, como consecuencia de la Ley N°20.326 que rige desde el 1 de enero de 2009 y que redujo transitoriamente su tasa a cero.

Los Impuestos al Comercio Exterior han caído 54,5% real en 12 meses, producto de un retroceso de 37,5% en las importaciones, la exención a la importación de bienes de capital y la entrada en vigencia de rebajas arancelarias establecidas en diversos acuerdos comerciales.

El Impuesto a los Combustibles cayó 11,9% real por las rebajas de tasas transitorias aprobadas durante 2008. Mientras que la recaudación por Impuesto al Tabaco experimentó un alza de 8,9% real en 12 meses.

Gastos

Arenas de Mesa informó que en el tercer trimestre de 2009 los gastos devengados del Gobierno Central Consolidado alcanzaron a \$5.579.660 millones. De este monto, \$5.494.801 millones correspondieron al Gobierno Central Presupuestario y \$84.859 millones al Extrapresupuestario.

Por tanto, el total de gastos devengados del Gobierno Central Consolidado en los primeros nueve meses de 2009 alcanzó a \$16.103.309 millones. Esta cifra implica un incremento real de 20,4% y un avance en la ejecución de 79,1%, versus 74,1% a igual fecha de 2008.

La inversión pública, su principal componente, creció 31% real a septiembre, alcanzando un nivel equivalente a 79,5% de lo presupuestado para el año, 9,2% más que al mismo lapso de 2008.

“El empeño del Gobierno en contribuir a dinamizar la economía se visualiza también a través de los ministerios esencialmente inversores: respecto de septiembre de 2008 la inversión en Salud registra un aumento de 75,4%; Educación, 73,7%; Vivienda, 44,9%; Interior, 22,7% y Obras Públicas, 17,2%”, aseveró.

También hizo hincapié en que el estímulo fiscal ha operado en todo el país pues la inversión regional a septiembre acumulaba un avance de 74,1%, comparada con 69% de igual mes de 2008, liderados por los Gobiernos Regionales de Los Lagos (90,1%); Coquimbo (83,1%) y Antofagasta (80,1). Esto implica que los Gores han ejecutado a la fecha \$ 119.448 millones más de inversión que en el mismo lapso de 2008.

El gasto en bienes y servicios de consumo y producción aumentó 19,8% real al tercer trimestre. En este ítem destacó la mayor actividad de los Servicios de Salud; el 19% de aumento real en subsidios y donaciones, explicado en parte importante por el pago de los Bonos Especiales para las Familias (leyes N°20.326 y N°20.360) y el aporte extraordinario al Fondo Común Municipal, ambos parte del Plan de Estímulo Fiscal.

El gasto en personal creció 17% real, guarismo que incluye el efecto del reajuste general de remuneraciones del sector público y los mejoramientos salariales de las Fuerzas Armadas y del personal del sector salud.

El gasto del Gobierno Central Extrapresupuestario acumula al tercer trimestre 7,1% real de crecimiento en comparación con igual período del año anterior.

Financiamiento

Con respecto a las operaciones de financiamiento, explicó que entre enero y septiembre se amortizó deuda pública de manera regular por \$531.559 millones, no se registraron prepagos y se emitió deuda dentro de los niveles autorizados en la ley de Presupuestos.

El endeudamiento interno y externo alcanzó a \$1.135.618 millones. De esta forma, la deuda del Gobierno Central se incrementó a \$5.165.876 millones, equivalente a 5,9% del PIB estimado para el año, nivel levemente superior al registrado al cierre de 2008 (5,2% del PIB).

Los pasivos netos del Gobierno Central Consolidado acumularon un aumento de \$66.342 millones a septiembre, lo que se explica por una mayor deuda interna neta de \$874.615 millones, una menor deuda externa neta de \$270.557 millones y una amortización de bonos de reconocimiento que totaliza \$537.716.

Activos Financieros

Sobre los activos financieros, Arenas de Mesa informó que al cierre del tercer trimestre, los recursos acumulados en el Fondo de Reserva de Pensiones, el Fondo de Estabilización Económica y Social y los activos del Tesoro Público totalizaban US\$19.229 millones.

Los Fondos Soberanos (FEES y FRP) registraron una rentabilidad anualizada de 8,0% medida desde el origen. Considerando la evolución de los últimos 12 meses, esta rentabilidad se ubicó en 8,5% anual.

El Fondo de Reserva de Pensiones (FRP) presentaba un stock a precios de mercado de US\$3.457 millones. Los intereses devengados, por los instrumentos en los cuales se encuentra invertido este fondo, durante el tercer trimestre totalizaron US\$20 millones, en el mismo período el fondo no registró aportes ni retiros.

El Fondo de Estabilización Económica y Social (FEES) mostraba un saldo a precios de mercado de US\$13.709 millones al cierre del tercer trimestre, devengando intereses por US\$92 millones. No recibió aportes, pero registró retiros por US\$2.560 millones, para dar cumplimiento al programa de venta de dólares anunciado en junio.

Los activos del Tesoro Público sumaban US\$2.063 millones al 30 de septiembre, de los cuales US\$918 millones estaban invertidos en activos en moneda local y US\$ 1.145 millones, en moneda extranjera.